



EL ARQUEÓLOGO LEOBARDO DANIEL PACHECO ARIAS ASUME LA DIRECCIÓN DEL CENTRO INAH CHIAPAS

- Ha destacado en la investigación y puesta en valor de sitios patrimoniales oaxaqueños, como Mitla, Yagul, Lambityeco y Dainzú
- “Su trayectoria está comprometida con la protección, difusión y comprensión del patrimonio arqueológico”, Joel Omar Vázquez Herrera

Tuxtla Gutiérrez, Chis.- Este lunes, el director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Joel Omar Vázquez Herrera, designó al arqueólogo Leobardo Daniel Pacheco Arias como nuevo titular del Centro INAH Chiapas.

En el evento, el titular del INAH agradeció a la arquitecta Olivia Lara Jiménez, quien desde 2021 estuvo a cargo de dicha representación del instituto y “continuará contribuyendo a la protección y conservación del patrimonio cultural en la sección de Monumentos Históricos de este centro”.

Vázquez Herrera subrayó que Leobardo Pacheco posee una “trayectoria comprometida con la protección, difusión y comprensión del patrimonio arqueológico, desde la investigación y el trabajo de campo, hasta la gestión cultural y comunitaria”.

Ejemplo de ello, dijo, fue su gestión de 2018 a noviembre de 2025, al frente del Corredor Arqueológico del Valle de Tlacolula (Covatlao), programa para el manejo, gestión, protección, conservación y difusión de las zonas arqueológicas de Mitla, Yagul, Lambityeco y Dainzú, en el Valle de Tlacolula, Oaxaca. Se trata de “uno de los corredores más complejos del país y, por ello, estamos seguros que tiene el perfil adecuado para dirigir el Centro INAH Chiapas”, anotó.

Asimismo, se consideró su desempeño como coordinador de las Cuevas Prehistóricas de Yagul y Mitla en los Valles Centrales de Oaxaca, inscritas en la Lista del Patrimonio Mundial, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, desde 2010, “donde ha conjugado la conservación



patrimonial con el fortalecimiento de los vínculos comunitarios en torno a la memoria ancestral”, aseveró el antropólogo.

Asimismo, destacó el impulso a proyectos de gestión comunitarias en Oaxaca, promoviendo la creación de grupos coadyuvantes con el INAH, de los cuales deriva el festival Laniro, que en lengua zapoteca significa “fiesta grande”, con el que anualmente se forjan lazos comunitarios, a través del intercambio de conocimientos ancestrales y reflexiones sobre retos y experiencias en dichos territorios.

Leobardo Pacheco dijo que asumirá el cargo con responsabilidad y respeto, por lo que agradeció la confianza depositada en él, para proteger el rico patrimonio chiapaneco. “Mi compromiso es impulsar un trabajo respetuoso y solidario entre todas las áreas, así como incentivar la corresponsabilidad con sentido humano”.

Egresado de la Universidad de las Américas Puebla, el arqueólogo cuenta con maestría en Conservación de Bienes Inmuebles por la Universidad Regional del Sureste, en Oaxaca. De 2012 a 2017, participó en el Proyecto Arqueológico Conjunto Monumental de Atzompa, en la zona de monumentos arqueológicos de Monte Albán.

Ha coordinado proyectos de conservación y gestión comunitaria en Teotitlán del Valle, San Mateo Macuilxóchitl, Tlacolula de Matamoros, Unión Zapata y San Pablo Villa de Mitla. Sus publicaciones han aparecido en revistas como *Arqueología Segunda Época*, *Arqueología Mexicana*, *Cuadernos del Sur* y *Mexicon-The Journal of Mesoamerican Studies*, esta última de Alemania.

Es profesor de asignatura en la Facultad de Bellas Artes de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, para la licenciatura en Gestión Cultural y Desarrollo Sustentable. En este mismo centro académico ha impartido cursos en la Facultad de Humanidades para las licenciaturas en Historia e Historia del Arte.

Ha dictado conferencias en foros nacionales e internacionales, e impartido talleres sobre la arqueología de Oaxaca. Sus intereses académicos son la religión y la sociedad zapoteca.